

# LA MAÑANA

DIARIO DE INTERESES GENERALES

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 8 DE JULIO DE 1921

NÚM. 21

## “El Centauro”

Pequeñas dificultades me impiden publicar mañana «El Centauro». Pero los amables suscritores y las personas que lo compran en la calle, pueden esperarlo el próximo sábado 16.

Las personas de mal gusto, que suponen obligación de un semanario festivo la de publicar bromas de carácter impropio o esperan encontrar expresiones o críticas groseras, bien pueden evitarse el desengaño no comprando «El Centauro».

Pero aquellos que sean capaces de comprender una fina ironía, o una broma de buen género, o alguna crítica bien intencionada, y quienes se diviertan con una caricatura original y sientan placer leyendo un verso de los mejores poetas del mundo; admirando la artística reproducción de un cuadro célebre o investigando quiénes son las gentiles dueñas de unos ojos, una boca o unas manos; o dando su opinión y su voto en algún certamen original y de verdadera novedad; en fin, las personas de buen gusto que quieran tener en su casa un semanario al estilo europeo, impreso en el papel más fino y en variedad de colores, *deben* suscribirse a «El Centauro» que es el único periódico de su género en el país.

EL DIRECTOR

## El gran certamen de La Candela

A todos los lectores de LA MAÑANA interesa guardar los cupones especiales del gran Certamen de La Candela, ya que se les da ocasión de ganarse los premios de mil colones, de quinientos y de doscientos cincuenta que se regalarán a los concurrentes. Por eso conviene que guarden cuidadosamente los cupones que aparecen en cada número, para tener así derecho a ganarse uno de esos premios o los tres juntos, según la suerte de cada cual.

Siendo este concurso completamente nuevo en nuestro país, es natural que haya despertado una tan gran curiosidad por conocer sus bases, que dentro de pocos días serán publicados. Pero mientras tanto guarden los cupones.

## Descarrilamiento en Caldera

Nos comunica nuestro activo Corresponsal de Puntarenas, que el tren de pasajeros que venía de Puntarenas el martes pasado con rumbo a esta capital, abrió la línea férrea a la altura de Caldera y se descarriló.

Dichosamente no hubo desgracias que lamentar. Con ese motivo el tren de pasajeros, que ese mismo día salió de San José, llegó al puerto de Puntarenas a las 18 horas.

El que una línea férrea se abra, demuestra que está en mal estado, y no nos explicamos cómo se mantiene esa vía al Pacífico en abandono tan grande.

Póngase remedio al mal, para que no se repitan esos accidentes ferroviarios.

SEMIILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase informes aquí.

## Los ganaderos estarán de plácemes

En nuestra edición del sábado próximo de nuestro diario vespertino LA TARDE, daremos a la publicidad un interesante sistema, completamente nuevo en nuestro país, para las marcas del ganado. Ese sistema ha sido debidamente registrado y en breve ha de ser sometido a la consideración del Gobierno para su aprobación.

Como es un proyecto que beneficia altamente a los señores ganaderos y al país en general, ya que con él se suprime completamente el abigeato, es posible que sea aprobado y puesto en vigencia por el Gobierno.

La explicación que daremos irá ilustrada con fotografías para la mejor comprensión de todos los interesados.

Esperamos que tanto la Cámara de Agricultura como los demás ganaderos de todo el país, han de recibir con regocijo este nuevo plan para el registro de su ganado, que los pone a cubierto de posibles robos, tan comunes en la actualidad.

Con ese sistema cualquier ganadero puede saber inmediatamente a quien pertenece la res que se le quiere vender y así habrá un mayor control.

Ese sistema ha sido puesto en vigencia en los principales países ganaderos del mundo, tales como la Argentina, Brazil, Uruguay, Chile, los Estados Unidos y algunos otros países como Nicaragua y El Salvador.

Invitamos, pues, a nuestros lectores ganaderos, buscar LA TARDE del sábado y darnos su opinión franca acerca de este asunto de especial importancia para el país.

## EN VIAJE A CAHUITA

A las seis horas de hoy saldrá, en el tren especial que conduce a los marinos italianos a Limón, el señor Ministro de Hacienda y el Ingeniero don José Balta, Jefe de la Oficina Petrolera de la Secretaría de Fomento. Va el señor Ministro en viaje de inspección por aquellas regiones petroleras y a constatar la veracidad de las importantes noticias que están llegando de aquella zona.

Posiblemente regresen ambos caballeros el próximo domingo. Como va con ellos un representante de nuestra empresa, daremos en nuestra edición del lunes las noticias más salientes de lo que haya ocurrido.

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

## Queja muy justa

Los vecinos del Barrio de la Pulpería «La California», se encuentran quejosos de que en la hacienda de la propiedad de doña Anita Peralta botan en las noches la porquería de los escusados.

Es bueno que la respectiva Autoridad Sanitaria ponga fin a estas irregulares tan perjudiciales para la salud del vecindario.

## Sobre una nota publicada ayer

San José, 7 de julio de 1921.

Sr. Director de LA MAÑANA  
Muy estimado señor:

En el número de hoy aparece un artículo titulado «Contraste irrisorio», en el cual se dice que la Inspección de Escuelas está descontenta del local en que se encuentra instalada.

Mucho le agradecería ratificara esos conceptos, pues ni las empleadas ni yo hemos proferido queja alguna al respecto; muy por el contrario, estamos satisfechas y agradecidas con el Ministerio de Fomento por todos los servicios y atenciones de que hemos sido objeto.

Presentándole mis excusas por tanta molestia, soy de Ud. atenta y segura servidora,

ESTHER DE MÉZERVILLE

N. de la R.—Lamentamos que la Srta. de Mézerville haya leído tan a la ligera la notita a que hace referencia. En ella no se dice que la Inspectora y demás empleadas estén descontentas con la nueva oficina. Tenga la bondad la señorita de Mézerville de releer nuestra nota y se convencerá de que lo que hemos hecho es procurar con nuestra nota, una oficina más decente para sus importantes labores. Lástima que no nos comprendiera!

## El baile de esta noche

La Colonia Inglesa ha dispuesto festejar dignamente a los Jefes y Oficiales de los cruceros canadienses surtos en Limón, habiendo dispuesto para esta noche un baile y recepción en el Golf Club, donde se darán cita lo más granado de nuestra sociedad. El viaje de los distinguidos marinos será posiblemente en los primeros días de la entrante semana.

Abarrotes, Vinos y Licores, Azúcar, Confites, Mantequilla fresca y todo lo que Ud. necesite en viveres. A precios de liquidación. «Al Siglo Nuevo», A. Herrero & Co.

## Don Lico recibe a los marinos

A la llegada del tren que condujo a esta ciudad a los distinguidos marinos y oficiales de los cruceros canadienses, tuvimos oportunidad de ver al señor Sub-Secretario de Relaciones, don Manuel Sáenz Cordero, quien expresamente fué a recibirlos y darles la bienvenida en nombre del Supremo Gobierno. Aun cuando los distinguidos marinos no son diplomáticos, ni vienen en misión alguna especial, el señor Sub-Secretario creyó del caso ir a recibirlos a la estación. El Coronel Bonilla, Agregado Militar de la Secretaría de Guerra y Marina fué enviado especialmente a Puntarenas a recibirlos acompañándolos a esta ciudad, ya que estas son funciones del cargo que desempeña. No censuramos en manera alguna que el Sr. Sáenz fuera a la estación, pero si nos ha parecido bastante extraño su presencia en momentos del arribo de estos marinos ingleses.

## Hoy partirá la Legación Guatemalteca

Ya de fuente segura se sabe que hoy a las 12 horas y en un tren especial, saldrá para Puntarenas la honorable Legación de Guatemala, en donde se embarcará con rumbo a su hermoso país.

Los distinguidos miembros de esa Legación Excmo. Sr. Licenciado don José A. Beteta, Licenciado don Carlos Salazar, el Coronel don Rogelio Flores y el joven hijo del señor Ministro, retornarán a su patria, después de unos meses de permanencia en nuestro país, en donde supieron—con su hidalguía y caballerosidad—captarse los sinceros homenajes de aprecio y simpatía de todos los costarricenses que han visto en esa lujosa Legación un lazo de unión, de amistad y de cariño fraternal.

Dejan los distinguidos caballeros de la tierra del *Ave Esmeraldina*, muy gratos recuerdos a los hijos de Costa Rica, porque en todas las ocasiones manifestaron—pública y privadamente—una sinceridad muy grande de patriotismo y un amor intenso por la verdadera unión de los hermanos de Centro América.

Si el Excmo. Sr. Beteta lleva acurrucado un amargor dentro del alma, causado por una parte del Congreso Costarricense al no aprobar el Pacto de Unión Centroamericana que lo destierre de su noble espíritu, porque como él mismo dijo en memorable ocasión allá en la cuna del tamborcillo Juan: «Nada importa que no se haga la unión política de Centro América, si ya estamos unidos en el corazón».

LA MAÑANA los despide con respeto y cariño, y desea a tan distinguidos caballeros un viaje feliz ahora que retornan a su hermosa Patria.

## El “Libia” irá al Japón

El crucero italiano «Libia» saldrá en la tarde de hoy rumbo al Callao donde permanecerá hasta el 28 del corriente, día del Centenario de la Independencia de aquel país. Seguidamente seguirá viaje al Japón visitando algunos de los países sudamericanos y asiáticos. Lleven, pues, los distinguidos marinos italianos, un feliz viaje y buena impresión de este país donde tantas simpatías dejaron en su corta estancia.

## El Heraldo Cristiano

Acusamos recibo de esta interesante publicación que se edita en la Habana, y la cual nos ha sido remitida por el señor Noé de J. Cordero, de Heredia. Esta publicación es órgano de la iglesia Presbiteriana y su material es altamente moral y atractivo. De los números que nos lleguen iremos haciendo algunas reproducciones que sin duda alguna interesarán a nuestros lectores.

## Valiosa propiedad

Se vende en el centro de San José, en esquina comercial y que produce por contrato \$ 150 mensuales. Adquirir por menores dirigiéndose al apartamento N° 250.

# Noticias cablegráficas

## La deuda del "Soviet" a Suiza

Ginebra.—La deuda del «Soviet» de Rusia a Suiza llega a la suma de 466 millones de rublos. Suiza no piensa reabrir relaciones comerciales con Rusia hasta que la deuda no haya sido pagada, o se hayan dado las garantías necesarias.

## Un volcán mexicano que se creía extinto, revienta en Jalisco, Estado de México.

México.—El volcán Colio, en el Estado de Jalisco, que había permanecido largos años extinguido, ha comenzado de nuevo a erupcionar con acompañamiento de horribles truenos. Los nativos de los alrededores han huido desavoridos. El sábado por la noche se registró un temblor de tierra de 20 segundos de duración, y se sintió en todo el Estado, pero no causó daños.

## La situación financiera de Bélgica

Bruselas.—El premier M. Wiart, dice que el futuro económico y financiero de Bélgica está enteramente dominado por el problema de las reparaciones que debe pagar Alemania, y aseguró que el problema de la restauración no tiene solución posible, a menos que los alemanes paguen.

El ministro socialista M. Destree, declaró que Bélgica estaba amenazada con la bancarrota, y si Alemania no se decide a pagar, habrá que emplear la fuerza.

## El problema de Turquía

Constantinopla.—El sultán ha sido invitado por el Gobierno de Angora para visitar a Anatolia.

El Gobierno de Angora ha protestado ante el mundo, por las atrocidades cometidas por los griegos. Dice que han incendiado muchas villas, y que también los Dardanelos han sido usados por los griegos para transportar tropas a Brusas.

## Declaraciones de Marconi sobre los teléfonos sin hilo.

Nueva York.—Por los despachos procedentes de Londres se sabe que Guillermo Marconi, antes de partir para Italia con el objeto de dedicar su tiempo a la perfección de las instalaciones telefónicas sin hilos, entre Europa y Estados Unidos, declaró lo siguiente, en una entrevista:

«La telefonía ha adelantado mucho, aunque por el momento no creo que se podrá aplicar a distancias más largas, a pesar de que se han cambiado unas cuantas palabras entre Estados Unidos y Gran Bretaña, y entre Estados Unidos y Francia. Parto para Italia a bordo de mi yate y me propongo iniciar experimentos de telefonía sin hilos entre el Mediterráneo y Gran Bretaña. Entre Roma y Londres se ha sostenido una larga comunicación por telefonía sin hilos; pero la telefonía sin hilos no tiene aún valor comercial, y el propósito de mis ensayos consistirá en subsanar las últimas dificultades. Espero poder tender un puente a través del Atlántico, gracias a la telefonía sin hilos, y creo que antes de que pase mucho tiempo, las distancias quedarán acortadas gracias a ella.

«No creo que el teléfono comunicará a todos los hogares; pero espero que podrán establecerse comunicaciones con el teléfono ordinario, permitiendo así a todos los abonados hablar a los países distantes, desde su propia casa. Tengo grandes esperanzas en el porvenir de la telefonía sin hilos».

## Último esfuerzo maximalista

Nueva York.—Telegramas procedentes de Rusia, publicados por «The New York Herald» indican que los maximalistas, al gastar con prodigalidad su dinero tratan de realizar un postrer esfuerzo a fin de provocar una

revolución en la Europa Occidental por medio de sublevaciones comunistas en Alemania, con objeto también de salvarse ellos mismos.

Los dirigentes están dispuestos a abandonar los últimos vestigios de su programa político para volver al capitalismo en la industria y en la agricultura. Lenine parece tener poca fe en las concesiones que hizo a los labradores, quienes, habiendo perdido toda su confianza en el régimen del soviet, se niegan a entregar sus productos a las ciudades.

Según el corresponsal de «The New York Tribune» en Berlín, Lenine tiene la intención de aprovecharse en breve de los fracasos comunistas en Alemania como de un argumento en favor de concesiones más amplias a la industria.

Sin embargo, a pesar de sus recientes manifestaciones, la situación en las ciudades rusas no parece haber mejorado. El número de detenciones en Petrogrado es tan crecido que diariamente se envían 800 prisioneros a las cárceles de otras ciudades.

Todas las personas sospechosas de tener ideas antirrevolucionarias son encarceladas a fin de impedir posibles sublevaciones.

La opinión reinante en Petrogrado es que el fin del maximalismo es inminente, pues la reciente insurrección de Kronstadt sólo ha servido para aumentar el descontento general.

## La población de París

París.—La población de París, sin contar cuatro circunscripciones, es de 2.279,774 habitantes, lo que marca un aumento de 21,839.

La población de los suburbios de sesenta y tres comunas, excepto 15 es de 989,861, cifra que arroja un aumento de 152,628 con relación a las del último censo.

## El ejército del General Wrangel

París.—Según declaraciones semi-oficiales francesas, el general Wrangel ha establecido una especie de gobierno ruso en Constantinopla, y se esfuerza por mantener sus tropas de Crimea, oponiéndose de todas maneras a los esfuerzos de las autoridades militares francesas para repatriar a los refugiados, o distribuirlos en el Brasil, o en otra parte, de manera que puedan ganarse la vida.

También se anunció que el reconocimiento del Gobierno del Sur de Rusia, como un gobierno «de facto», había cesado cuando el General Wrangel fué expulsado de Crimea, habiéndose informado a las tropas de éste que no estaban obligadas a reconocer sus órdenes.

La ayuda que Francia dió al general Wrangel costó más de doscientos millones de francos, durante 5 meses, aunque recibió en garantía los buques y las mercaderías en poder del general, cuyo valor equivale a la cuarta parte de esa suma.

Se dice que el Gobierno francés y otras potencias están de acuerdo en que los 135,000 hombres de Wrangel no pueden ser tolerados en su carácter militar en territorio turco, porque constituiría una violación al derecho internacional, haciendo peligrar al mismo tiempo, la seguridad de Constantinopla, y que esos hombres deben ser removidos de la influencia del general Wrangel y de su Estado Mayor.

Se asegura que hay un millón de rusos que ganan su vida en Polonia y que los hombres de Wrangel debían hacer la misma cosa en otra parte, especialmente en el Brasil, país que se ha ofrecido para recibir 20,000 agricultores.

Se ha recordado a los refugiados, que el Gobierno de Moscow les ha concedido la amnistía, aunque Francia no garantiza el cumplimiento de ella.

**“LA MAÑANA”**  
DIARIO DE INTERESES GENERALES  
TELEFONO 573 -- APARTADO 277  
Director-Gerente: V. M. OBREGON

PRECIO DE SUSCRICION

La Mañana y La Tarde..	\$ 3.00 al mes
Una sola suscripción .....	0.20
Número suelto .....	0.10
Número atrasado .....	0.25

## Lo que pasa en Santa Cruz

«¿Qué importa que el odio vil me lance ciego en medio del humo torbellino.  
Yo haré como el filósofo divino  
limpiarme el lodo y proseguir sereno?»

Estas serán las palabras que contestarán los honorables jóvenes Pablo Arrieta Rosales y Calixto Gutiérrez a las voces que la envidia dicta en corazones corruptos.

Dos jóvenes honorables, de honradez acrisolada, en cuya historia de funcionarios públicos, pueden declarar el Licdo. Adán Acosta, Lic. Barrantes, Lic. Clodomiro Salas, Salvador Bonilla, Juan J. Pastor y todos los Magistrados que han hecho las visitas reglamentarias a aquel Juzgado. Las personas enumeradas, que han sido Jueces en aquel Juzgado, podrán decir de la honorabilidad y competencia de esos funcionarios.

Las razones de malquerencia para estos jóvenes, son: que el trust de la justicia formado por el Juez, el Agente Fiscal que es hermano del *tinterillo* Isaac Leal, no ha podido corromper a estos jóvenes que tienen en alta estima su honor y su reputación como funcionarios.

Dichosamente la Corte conoce demasiado la honorabilidad de los Sres. Calixto Gutiérrez y Arrieta Rosales, dando pruebas de su confianza al señor Alcalde, quien lo acaba de nombrar Juez Interino, desechando al señor Isaac Leal que era el que proponía el Juez titular.

## GUANACASTECO

En los tranvías, en las calles, en los trenes, y en todas partes, en fin, verá usted gentes leyendo los periódicos. Fíjese usted cuales leen y cuéntelos; así se convencerá de cuál es el diario que tiene más aceptación y es más leído por el público. Convéznase usted y no crea lo que le digan.

## Las empresas petroleras en Colombia

En *La Juventud Liberal* de Santa Marta encontramos la siguiente nota que dice haberla tomado de un diario estadounidense.

«Ha circulado en Wall Street la noticia de que una de las grandes islas situadas en el puerto de Barranquilla, cerca de la desembocadura del río Magdalena, Colombia, S. A., ha sido adquirida por la International Petroleum Company Ltd., aliada de la Standard Oil Company de New Jersey para establecer una refinería con capacidad diaria de veinticinco mil barriles.

«Actualmente la Standard Oil por medio de la International Petroleum Company Ltd. está invirtiendo millones de dólares en la gran cantidad de acres que pertenecían a la Tropical Oil Company, controlada por la Benedum Tees Treat Crawford de Pittsburg, y que pertenecen hoy a la Standard Oil por la Conversión del capital de la Tropical Oil en acciones de la International Petroleum.

«La propiedad de la Compañía Tropical consiste en un área de dos a tres millones de acres sobre las riberas del río Magdalena y cuesta a la Standard Oil cerca de \$ 25,000,000. Será preciso invertir otros \$ 25,000,000 para el desarrollo de la propiedad expresada».

(Diario de la Costa. Colombia)

## United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

**Para Nueva York**  
Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam, con trasbordo en Nueva York.

**Para Cristóbal**  
Los vapores «San Blas», «San Bruno» y «San Gil» que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Bostón, saldrán de puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía, para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

**Para Bristol, Inglaterra**  
Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la «Elders & Fyffes Limited», con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las oficinas de esta Compañía en Limón o San José, señores Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

San José, mayo 9 de 1921.

## Campo ajeno

### Aclaración respecto a la agresión de que fué víctima don José Ma. Fonseca, en Heredia

A la hora de la retreta y mientras el señor Fonseca estaba sentado y descuidado, oyéndola, un machetón de campo, de baja ralea, lo agredió con un leño, ocasionándole varios golpes.

Hubo gran indignación por parte del público que desaprobó y censuró esa forma cobarde de agredir a un hombre desarmado.

**Motivos.**—El agresor es cuñado de unos Negrini, dueños de una panadería que produce un ruido insoportable por las noches. El señor Fonseca, perjudicado al igual que otros vecinos, se quejaron, y el Ministerio de Policía ordenó el cambio de de maquinarias. Ahora que las autoridades exigen el cumplimiento de la resolución mencionada, se ha usado de esa venganza.

A última hora sabemos que el hijo del señor Fonseca castigó duramente al cobarde agresor.

CORRESPONSAL AD-HOC.

## Programa

Del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 20 horas en el Parque Morazan.

- 1º Polonesa Militar, Chopin.
- 2º Juana de Arco (obertura), Verdi.
- 3º Los Patinadores (vals), Waldteufel
- 4º La Fera (Serie española), Lacombe
- 5º Hunkatin (One step), Levi.

San José, 8 de Julio de 1921

CÉSAR A. NIETO,  
El Director

## USE LA CERA PARA PISOS

Marca “LA INDIA”

Su precio es reducido, da un brillo excelente,  
no marca los pies y su conservación es larga

Teléfono 198 **Tomás Fernández & Hno.** Apartado 614

---

Fume siempre los famosos cigarrillos

## London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

## Mil Setecientos Cincuenta Colones en premios

Si usted tiene el cuidado de guardar los cupones de nuestro diario **La Mañana**, puede muy bien ganarse un premio en efectivo de **Mil Colones**; o el de **Quinientos**; o el **Doscientos Cincuenta**. Puede también, según la suerte suya, ganarse los tres premios juntos. Eso depende de usted. Guarde cuidadosamente los cupones. No los desprecie. Son dinero efectivo. Recuérdelo bien. Muy pronto daremos a usted las condiciones y estamos seguros de que habrán de interesarle.

Compre **La Mañana**, es el diario de más amplia información. Si U. toma las dos ediciones **La Mañana** y **La Tarde**, solo tendrá que pagar **Tres Colones mensuales**. Suscríbase usted hoy mismo.

**LINEAS UTILES**

# Sobre la cría del Gusano de Seda

Entre las materias primas que la industria aprovecha para la fabricación de los tejidos, se distingue por sus bellas cualidades un producto químico animal de grandísima utilidad por sus diversas aplicaciones y que dada la condición eminentemente agrícola de este país pudiera reportar grandes beneficios tal como a otros países donde a la cría del gusano de seda se presta atención muy especial.

Ninguna de las materias textiles hasta el presente conocidas, nos ofrece las ventajas de la seda para su manipulación toda vez que no requiere como la lana, algodón o lino ser hilada aparte de otras manipulaciones costosas y engomosas, puesto que la naturaleza nos la ofrece en forma de hilos así de un sólo diámetro en toda su extensión, siendo únicamente indispensable la torcedura cuando se desea aumentar su grueso y resistencia de acuerdo con el fin a que se destina.

Esta materia es el producto de un gusano del cual se distinguen varias especies, siendo la más importante la conocida con el nombre genérico de «bómbice del moral», que al igual que las demás de su especie está sujeta a una serie de interesantes y delicadas metamorfosis.

Bajo la influencia de una suave temperatura, el huevo o semilla, se transforma en larva que según su especie cambia de piel tres o cuatro veces antes de su transformación en crisálida.

La larva segrega de dos glándulas que tiene en la cabeza un líquido semejante a un jarabe espeso formando unos hilos cortos con que fabrica el capullo dentro del cual queda protegida y rodeada de ciertas condiciones que favorecen la transformación de la crisálida.

Como queda dicho la crisálida forma su capullo, el cual le sirve de resguardo durante 15 ó 20 días, en cuyo período quedando completamente aislada del exterior, se transforma en mariposa, en cuyo nuevo estado horada el capullo y le abandona; esta mariposa es la que nos proporciona centenares de huevecillos o semilla para la próxima cría, después de haber sido cuidadosamente seleccionados de antemano los capullos más hermosos en calidad suficiente para formar nuestro plantel.

Los capullos destinados a devanarse deben someterse al vapor de agua, o el agua caliente para ahogar la crisálida antes de que se haya transformado en mariposa, y ya en este estado taladre el capullo, pues como la hebra queda rota en múltiples pedazos, alcanza muy poco valor en el mercado.

Conviene dejar sentado, que para que el producto alcance los mejores precios, es indispensable favorecer la formación de capullos hermosos y completamente sanos, lo que lograremos en parte: primeramente seleccionando el bomboque que mejor se adapte a las condiciones climatológicas del país, proporcionándole al par que apropiado alojamiento, confortable alimentación, extremo este último que requiere muy especial atención, pues de él depende en muchos casos el éxito.

Entre los bomboques es considerada como variedad principal el bomboque del moral blanco, no obstante yo entiendo y no tengo inconveniente en recomendar el ensayo de otras especies no menos interesantes ciertamente, pues algunos reúnen condiciones muy estimables.

Una de las especies a que me refiero, se cría en la India Inglesa y Japón, vive del recino, muy común en este país, donde se le conoce muy impropriadamente con el nombre de higuero, su seda en honor a la verdad no es tan hermosa como la del bomboque del moral, pero en cambio su capullo es bastante mayor y sus hilos de gran resistencia.

Es conocida otra variedad asiática que resiste el frío más intenso, aliméntase de plantas que sin cultivo especial crecen en el país, no se adapta a vivir en cautiverio, ni puede crearse artificialmente, aunque en Europa se ha intentado su aclimatación, los resultados que se hayan podido obtener me son desconocidos, este bomboque vive en regiones altísimas del Himalaya, siendo su producto objeto de un activo comercio en ciertas plazas del Indostán.

Creo inútil advertir que al pretender dedicarse a la cría del gusano de seda, debe tenerse primeramente preparado un buen número de plantas de morera que han de estar en pleno desarrollo, luego nos procuraremos una cantidad de capullos o semillas en cantidad suficiente al número de gusanos que se desea criar, debiendo en el caso de valernos de capullos, que éstos sean

completamente sanos, de tamaño grande e hilos finos.

Algunos autores pretenden reconocer por la forma del capullo el sexo de la larva que contiene, aduciendo razones de muy difícil o mejor dicho, imposible comprobación, de todos modos, como en ello no hay perjuicio, se pueden servir sus consejos y considerar como capullo de bomboque macho los de forma puntiaguda y ceñidos un un poco en el centro, y los de puntas rombas los de las hembras, siendo verdaderamente ideal el poder reunirse igual número de bomboques de cada sexo para que no resulten hembras estériles, pues por lo demás no tiene importancia toda vez que tanto el macho como la hembra no regala su capullo.

Téngase en cuenta que el ciento de larvas de capullos sanos y bien formados nos darán 12/15 gramos de semilla, o sean 20/25 mil huevos de los cuales el 25/30 % son infecundos, no se desarrollan o mueren por cualquier causa.

Colocados los capullos sobre una mesa tapizada con un paño, a los doce días poco más o menos, las mariposas salen de su encierro y se aparean haciendo su postura unas cuarenta horas más tarde, llegando a poner cada hembra 400/500 huevos, los cuales son transportados en unos bastidores con fondo de franela a unos salones bien abrigados y al resguardo de cambios bruscos atmosféricos, salón que llamaremos sala de incubación.

Extendidas las semillas en los tableros indicados, se cubren con hojas de papel agujereado y encima de éstas unas hojas de moral, manteniendo dentro de la habitación una temperatura de unos 50 grados para favorecer el desarrollo de las larvas.

Poco a poco los huevos van tomando un color amarillento, y en término de 8 a 10 días las larvas abandonan el huevo y pasando por los agujeros del papel con que están cubiertos van a devorar las hojas de moral puestas encima y en ellas pueden ser transportadas a otra nueva sala que llamaremos sala de cría, donde hay dispuesto una serie de estantes donde se colocan las larvas recién nacidas sobre grandes hojas de papel echando hojas de moral partidas al principio; estas larvas comen con gran avidez, se desarrollan y crecen de un modo sorprendente, lo que se explica teniendo en cuenta el corto tiempo con que nuestra madre Naturaleza les ha favorecido para cumplir su misión en este mundo (misión digna y santa en la que debieran inspirarse millones de inmundos gusanos que aunque creados para mejor fin infestan la humanidad, removiendo sus pestilentes inmundicias con una actividad digna por cierto de ser empleada con propósitos más nobles).

El gusano de seda como si presintiese los cortos días de su existencia, se afana por dejar terminada su obra, su vida podemos dividirla en cinco etapas que corresponden a igual número de mudas, debiendo seguir con atención estas sucesivas transformaciones, porque según lo vaya requiriendo su estado de desarrollo es necesario irles multiplicando los cuidados.

Después de la cuarta muda es necesario tener preparados a la larva unos bastidores cuyo fondo se cubre con unas ramitas donde llegados los 30/32 días, el gusano prende su capullo, para cuya fecha deben hallarse todos los gusanos bien acomodados en dichos bastidores.

Llegado el momento, el gusano elige su ramita, prende los primeros hilos secretando una materia de color verdoso o blanco que se transforma más tarde en un líquido transparente e incoloro, terminando su trabajo a los 4 o 5 días.

Como es de suponer que todas las larvas no hayan empezado su tarea el mismo día no deben desprenderse los capullos hasta los 8 o 10 días, en los que es seguro que todas lo han terminado.

En este momento se apartan los capullos para la nueva zafra y el resto se devanan o se ahogan en la forma que se ha indicado, antes que la mariposa los taladre.

En muchas partes hay fabricantes que compran el capullo para ellos devanarlos, esto tiene sus ventajas e inconvenientes para el agricultor, yo creo más favorable devanar los capullos y guardar la seda o enviarla a mercados donde puedan obtenerse mejores precios.

Para devanar los capullos se debe empezar por separar los dañados de los sanos, y entre éstos a su vez los blancos de los amarillos, introduciéndolos en una cacerola de agua caliente donde se reblandecen, se tiran de

## Hoy Debuta el Gran Circo Castrillón

Llenos de entusiasmo esperamos esta noche para asistir al grandioso debut del gran Circo Castrillón que ha puesto su hermosa carpa en la magnífica carpa del Pacífico y donde habrá la comodidad de poder usar el tranvía para asistir al espectáculo.

El debut de hoy será sonado, porque la empresa ha escogido un programa de presentación colosal, entre el cual figuran los célebres Castrillóns, troupe acrobática admirable, los artistas chinos Choy y Choy, Lico y Co., acróbatas cómicos, y otras muchas que llamarán poderosamente la atención.

Reina un entusiasmo extraordinario lo que garantiza el lleno completo.

Nosotros nos alegramos mucho y deseamos un completo triunfo a la simpática troupe acrobática.

Artículos de novedad: Pañuelos seda fantasía, botonaduras para camisa y para chalecos de fantasía, corbatas, casimires, capas de hule. Vea estas mercaderías y sus precios. «Al Siglo Nuevo», A. Herrero & Co.

## Artista que se ausenta

Rafael Manzanares, el culto, el simpático «Cellista» que con tan gran éxito ha actuado en nuestros grandes teatros y en todos los elegantes salones partidos en breve hacia las Repúblicas de Sud América en gira artística.

Nosotros que hemos podido apreciar toda la grandeza de su arte magnífico vemos para él un horizonte muy lleno de esperanzas que serán el mejor premio a sus anhelos que desde muy temprana edad sustentaba.

Al despedirlo muy cariñosamente es verdad que sentimos la tristeza de su ausencia, pero no le declinamos que retorne presto a esta su tierra. Nos embarga esa tristeza, pero que siga su ruta de caminante, que la siga siempre en alas de su ideal y ha de ver, en no lejano día, cristalizadas, una a una, sus legítimas y bellas aspiraciones, sus ansias infinitas de volar hacia las regiones donde crece, cual si fuese un brote de esmeralda, el laurel inmarcesible de la gloria.

## Oportunidad

En San Pedro de Montes de Oca se vende una preciosa casa moderna, de madera, rodeada de árboles frutales, con tres cuartos de manzana de terreno propio para hortaliza o jardín y otras muchas comodidades. Está situada entre la línea de Tranvía y el Ferrocarril al Atlántico. Para precio e informes entnderse con J. Ismael Cordero, donde CORDERO & C<sup>o</sup>, frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono 859.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

los extremos de las hebras que se habrán desprendido y uniendo dos, tres, cuatro, según el grueso que se desee se devanan en la misma forma que el algodón o la lana.

Queda, pues, trazado a grandes rasgos las operaciones más interesantes sobre la cría del gusano de seda, no me gufa al hacer este trabajo otro fin que ayudar aunque muy modestamente a quien se interese por esta industria que tratada con el interés que merece habría de producir grandes beneficios al país, por cierto, bien necesitado de recursos, no siendo necesario para acometer la empresa ni grandes capitales ni conocimientos científicos especiales, pues tanto lo uno como lo otro están al alcance de todo el mundo y el que suscribe dispuesto a contestar cuantas consultas se le hagan por medio de la dirección de este Diario.

G. F. RAMÍREZ.

## Desalmacenaje de mercaderías consignadas a la orden

Se recuerda al comercio y en general a aquellas personas interesadas en este asunto, lo que dispone la Circular de 22 de octubre de 1914, dirigida a las Aduanas de la República, que dice:

«Habiéndose expuesto ante esta Secretaría de Estado las dificultades que ocurren al pedir el desalmacenaje de las mercaderías que vienen consignadas a la orden, U. U. se servirán en lo sucesivo observar la siguientes reglas:

1º—La entrega de mercaderías consignadas a la orden no se hará sino mediante la presentación a la Aduana del conocimiento de embarque respectivo, debidamente endosado por el consignador o su representante notoriamente conocido, o que acredite su carácter de tal.

2º—Si el documento de embarque comprende mercaderías para diversas personas, debe permanecer en la Aduana y el comerciante que lo ha presentado, expresar al pie del mismo y bajo su firma, a quién deben entregarse las mercaderías.

3º—Cuando se solicite el despacho de mercaderías a la orden, para la Aduana Principal, puede accederse a ello, pero al pedirse el desalmacenaje deberán presentarse los documentos en regla.

4º—Si se pidiere el desalma-

cenaje de una parte de tales mercaderías en la Aduana de alguno de los puertos y de la otra parte en la Principal, se pedirá certificación al Administrador de la Aduana del puerto, documento en que se hará constar expresamente que los papeles respectivos se hallan en poder de ésta, debidamente endosados.

5º—Cuando se pida el desalmacenaje de mercaderías que vienen a la orden, el empleado respectivo de la Aduana deberá anotar en el conocimiento de embarque el nombre o apellido o la razón social, en su caso, del comerciante o comisionista que lo ha presentado, así como la fecha de la presentación.

6º—Al pedirse el desalmacenaje del resto de las mercaderías a que se refiere el conocimiento a la orden, el interesado deberá hacer referencia al número y fecha del primer pedimento e indicar que con éste fué presentado el conocimiento de embarque.

7º—El Administrador de la Aduana no dará curso al pedimento si la persona que lo firma no es la misma que presentó el conocimiento de embarque, salvo que presentare autorización escrita de ésta para que le sean entregadas las mercaderías al solicitante.

Secretaría de Hacienda y Comercio, San José, 13 de junio de 1921.

**“Contra el Paludismo”**  
Con su uso desaparecen las Fiebres Palúdicas, Cotidianas, Tercianas, Cuartanas y la Malaria en todas sus formas y manifestaciones. Veinte años de uso efectivo testifican su eficacia.  
Depósito constante en la  
**FARMACIA GRILLO**

**¿Envidias a los vigorosos?  
¿No tienes por qué!**  
Tu puedes ser igual a ellos tomando los selectos frescos y la famosa cerveza que fabrica  
**TRAUBE**

**BAZAR COSTA RICA**  
PRONTO SE ABRIRA  
PARA PROTEGER AL PUEBLO

**Ahorra usted CINCO colones semanales**  
INVERTIDO EN UNA SUSCRIPCION AL  
**CLUB NEW ENGLAND**  
Le da derecho a un elegante TRAJE del mejor CASIMIR INGLÉS o q 200 en mercaderías a su gusto. Si la suerte no le favoreciera antes, a las 50 semanas pagadas lo tendrá. Faltan pocos socios para completar el segundo CLUB, Serie B. No pierda tiempo, pida una suscripción hoy mismo. Detalles el señor ALBERTO BLEN, Agente  
**ALMACENES DELCORE ARONNE & Co.**

# CRONICAS PARLAMENTARIAS

## La sesión de ayer

Se abrió la sesión a las 15 h. Leída el acta anterior, fué aprobada y firmada.

### Proyecto

El Representante Pérez presentó un proyecto para la construcción de cañerías en Santa Cruz de Guanacaste. Pasó a la Comisión de Fomento.

Trejos.—Pide se dispense trámites al proyecto Pérez.

Mayorga Rivas.—Ruega a la Cámara se dispensen los trámites al referido proyecto.

Fuó aprobada la moción Trejos y el proyecto en primer debate.

### Pensión

Epifanio Granados Mora pide pensión, Pasó al diputado que le toca en suerte.

### Proyecto

La Municipalidad de San Rafael de Heredia solicita que se le auxilie con 3000 colones, para hacer algunas obras de ornato público en aquel lugar.

### Pensión

Patrocinio Rojas Ulloa solicita pensión de gracia, porque tiene méritos. Pasó al diputado que le tocó en suerte.

### Formas de decreto

Se aprueba la forma de decreto para dar a Hervidero de San Francisco de Cartago, 20,000 colones para fines escolares.

Fuó aprobada también la forma de decreto para que se auxilie con 1000 colones al Distrito de Zamora.

Fueron aprobadas formas de varios decretos que otorgan pensiones.

### Terceros debates

Pasó en tercer debate el proyecto de pensión para Nelly y Marta Muñoz.

Fuó aprobada en detalle la referida pensión.

Fuó aprobada también en tercer debate la solicitud de pensión de Ricardo Loaiza Monestel.

Fuó aprobado en tercer debate el dictamen a favor de la solicitud de pensión de Ana Pérez v. de Conejo.

### Discusión en tercer debate el proyecto de ley para que el Internacional liquide las emisiones de los demás Bancos existentes

Presidente.—Continúa en tercer debate la discusión de este proyecto.

Arias.—Ayer estuve al tanto de la discusión que hubo sobre este proyecto.

El señor Soley siempre ha sido enemigo, mejor dicho ha estado en contra del Banco del Estado.

Dice que ha habido falta de apreciación en el parecer del señor Soley, éste siempre se ha mantenido en su tesis.

El Representante Aragón también se sostiene en su idea y aboga por el triunfo de ella.

Su criterio con respecto a este asunto no ha variado tal como el señor Soley lo ha hecho; piensa que él es partidario de que el valor de un colón sea equivalente a 50 centavos oro. Ahora hace alusión a los ataques que el señor Soley hizo al Banco Internacional; no le parece muy acertado esta manera de proceder, pues cuando de un asunto se trata de sacar más pruebas de lo necesario, no se saca nada. Le ha dolido mucho que el estimable compañero Soley haya atacado de una manera tan fuerte al Banco Internacional.

Ahora hay que ver lo que se propone el Representante Robles: el traspaso de las reservas de oro

que haya al Banco Internacional. En esto nada hay de notable.

Hace una aclaración sobre el hecho de que al retirar las reservas de los demás bancos, es necesario establecer en el proyecto, que el privilegio de emisiones de los demás bancos, queda suspenso, y por consiguiente sin ningún derecho para hacer otras emisiones.

Introduce una reforma al artículo 1º del proyecto en esta forma: que desde el 1º de Junio quedan refundidas en el Banco Internacional todas las emisiones que anteriormente hacían los demás bancos.

Suplica al señor Soley que no aplace para más tarde este asunto y que se modifique el artículo primero del referido proyecto. Esta es la única manera de solucionar este problema.

Saborío.—El proyecto que el Representante Robles presentó tenía una base falsa; también cree que las modificaciones que la Comisión le hizo, no son nada convenientes ni descansan en una sólida base; está, pues, con el señor Soley en cuanto a que es necesario estudiar el asunto con detenimiento, para después evitar rectificaciones.

Peralta.—Hace referencia a las palabras que ayer hubo un poco duras contra algunos representantes.

También dice que no hay para qué hacer galas de oratoria en un asunto cuyo objeto está claro...!

Antes de tratar la cuestión bancaria es indispensable resolver la idea capital sobre la emisión única...!

Zeledón.—No está de acuerdo en que el Banco Internacional sea una especie de Banco del Estado con el exclusivo derecho de hacer emisiones; bien claro ve la necesidad de que el Estado haga traspaso de las reservas de oro de los demás bancos al Internacional, pero no acepta de ninguna manera que el Internacional quede con la facultad de ser el único emisor.

Presidente.—Con el deseo que esta discusión no se haga más larga, quiere hacer un resumen sobre las diferentes opiniones al respecto.

El ideal de todos es llegar a resolver el asunto de la única emisión; pero antes de esto es necesario cancelar el derecho que la ley de bancos les da a las otras instituciones de hacer emisiones.

Guerrero.—También le han venido dudas tal como a Soley y Saborío, sobre el asunto; dice que se aclare el punto sobre que el Internacional quede con el derecho único de hacer emisiones.

Sancho.—Hay que ver el problema tal como se presenta para discutir si conviene o no que el Internacional sea el único emisor; de hecho se sabe que por ser el referido banco una institución del Estado, se le considera como el único emisor.

Ruega al señor Soley retire su moción para que se resuelva cuanto antes el asunto.

Presidente.—Para armonizar pareceres introduce una reforma al artículo 1º del proyecto, diciendo que se suprima la facultad de emisiones a las instituciones bancarias desde agosto en adelante, sin darle privilegio a ningún otro banco.

Soley.—Retira su moción. A discusión el proyecto, fué aprobado.

Se reserva para mañana la discusión detallada.

Se levantó la sesión a las 17 horas.

## Obligado

No basta el alejamiento a que me he sometido, para que de vez en vez, granujas y no granujas se complazcan en detenerse a lanzar piedras sobre el desventajado techo que me guarece, tantas veces roto por la envidia de unos o el odio sistemático de otros, por mis pecados o para purgar faltas que no he cometido.

De todas veras creí que necesitaba mucho acierto, quien lograra asestar rudo golpe sobre el último casi invisible rincón que generosamente me asila; mas el domingo 19 del mes próximo pasado, me dejó a la intemperie un desahogo publicado en las columnas del *Diario del Comercio*, firmado por don Fabio Rojas Díaz.

Aunque el daño que me ha inferido ese elucubrante parto, ya no tiene reparación, y de la herida casi estoy sano a fuerza del mucho trabajo que no me ha permitido escribir antes, eso no es óbice para que ahora dé las gracias.

Sí, cuánta gratitud debo a quien por el motivo de la sin razón, al defenderse contra cargos que le imputan por la prensa, aprovecha la oportunidad para zaherirme, con frases irónicas que parecieran un guante lanzado para que lo recoja.

Estimo que si un amigo indulgente tiene a bien hablar de cualidades que no poseo, al propio tiempo que señala un proceder juzgándolo incorrecto, en buena hora que se defienda el ofendido, hasta que si le viene en gana cantando sus propias excelencias; pero sin recurrir al medio poco caballeroso de ensañarse contra quien no tiene la culpa de que lo crean con tal o cual aptitud. Cargaría con el San Benito si por lo menos en una ocasión hubiere solicitado puesto para hacer discursos altisonantes, en busca de simpatías o señalando favores.

Y en lo que respecta a otros dardos, enderezados como para romperme el paraguas, repito una vez por todas, que ocupo resignadamente el lugar asignado por mis errores, aserto que me faculta para juzgar como labor de canallas, el que me enrostran cargos que ya han dado margen para que acepte sin apelación el fallo de mi conciencia.

He de agregar que todos los días me desayuno con los odios enviados con hartura por mis enemigos, y que al digerirlos no siento escozores, pues que los nulifico con la satisfacción de no haber hecho a otro lo que no quiero para mi pobre humanidad.

No creo que don Fabio pretenda con su sablazo romper prematuramente una jaula en donde encierro muchos pájaros; déjelos, amigo, que emprendan el vuelo por su propio esfuerzo; aventuro que gastaría mejor esas energías en la fecunda labor escolar, tan prostituida por apóstoles de cartón.

Ciudad de Santo Domingo, Julio de 1921.

MARCIAL RODRÍGUEZ R.

**Pronto! EMIR Pronto!**  
Caballo Policia  
¡¡Gran suceso!!

## Puntarenas de fiestas

Decir fiestas en Puntarenas, es decir alegría y buen humor. Pueblo singular siempre dispuesto a divertirse. Ahora se aproximan las fiestas de la Virgen del Mar, las que según noticias recibidas se efectuarán el domingo 17 de este mes, continuando el 18 y 19.

Todos los años van del interior miles de personas a participar con los puntarenenses de esas hermosas fiestas, y tenemos entendido que ahora será lo mismo. Prepárense, pues, los que puedan, y aprovechen esa oportunidad para divertirse de lo lindo.

Muy pronto nos daremos el gusto de publicar el programa de ese festival.

**Rogelio Mora Fernández**  
ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA EN SAN JOSÉ:  
50 VARAS AL SUR  
DEL PALACIO DE JUSTICIA.

Esta semana venderemos con grandes rebajas: Paraguas para señora y caballero, un gran surtido de blusas de seda y de algodón. «Al Siglo Nuevo», A. Herrero & Co.

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

**Tarifa:** 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción. minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

**Juegos de misión** para oficina y escritorio nuevos, a la mitad de precio. Tienda Alajuelita. 100 varas al Sur de Cesareo García.

**Máquinas de coser** por la tercera parte de su valor y en perfecto buen estado, marcas New Home, Davis, etc. Planchas de mármol baratasísimas. Muebles nuevos y de segunda mano. Precios de quema. Visítenos para que se convenza. CORDERO & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Tel. 859.

**Gran oportunidad** Vendo a tres cuartas al Norte del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero. Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Tormo. Vea el anuncio de LA TARDE.

**¡Fíjese en esto!** ¿Desea Ud. un buen refresco, leche agria o dulce, una tasa de café con huevos o sandwiches de varias clases, un buen cautel, cerveza, etc.? Pase a LA ESMERALDA de Alejandro Sancho, en Grecia, allí será bien atendido, pida también la suscripción a este periódico.

**Petroleros,** Agricultores y Ganaderos, aprovechen esta ocasión, vendiendo finca o cambio por propiedades, ésta tiene 465 manzanas aproximadamente, inscrita una parte, y resto en derechos, hay poteros, salinas, leña, dos casas, 100 reses de cría, 8 bestias, buena agua, a orilla del río Barranca, varias carretas con bueyes.—S. ARÁUZ.

**Ilavero** encontrado en un carro del Ferrocarril del Norte el sábado 2 de los corrientes en la mañana, está en nuestro poder. La persona interesada puede reclamarlo mediante el pago de este aviso y de \$ 1.50 que cobra el que lo recogió. Entenderse con esta Administración.

**Casa** bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Dirigirse al apartado N° 277.

**600.000** BESOS. Este precioso ONE-STEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

**Ilavero perdido** Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación d.1 Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

**El mapa** DE COSTA RICA con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1: 500,000, se vende a \$ 9.00, en la Librería Lehmann.

**COMPRO** casa contra temblores, apta para matrimonio solo. Vendo tres magníficos baules. Envíe sus ofertas a la casilla 1026.

**Clases** DE MATEMATICAS ofrece un profesor con suficiente práctica en los Liceos del país. Informes en esta oficina.

# CABALONGA

MATA EL PALUDISMO

Por fin se encuentra a la venta tan esperada medicina, que será la salvación de los palúdicos. El gran número de nuestras muestras obsequiadas en todo el país, nos permite asegurar sus maravillosos resultados.

DEPOSITO GENERAL:

Teléfono 858 Acosta & González Apartado 195

Oficina: 50 varas al Norte del Edificio de Correos

## Carnicería EL CAPRICH

DE AUGUSTO COLOMBARI

Tengo el gusto de ofrecer a la sociedad josefina lo mejor que se consigue en carnes.

Recibo ganado de las regiones Coliblanco, San Carlos y de los mejores repastos.

Especialidad en Roast Beef, carne de ternero y de cerdo cortada al estilo europeo, de venta todos los días; los sábados también hay carne de carnero.

Visite esta carnicería y se convencerá usted de que no admite competencia, tanto por el estricto aseo, como por la excelencia de los artículos.—Atiende también órdenes por teléfono No. 321.

Esquina Suroeste del Mercado

## Butcher Shop EL CAPRICH

OF AUGUSTO COLOMBARI

If you want the best meat go to Colombari's Butcher Shop.

There you will always find the most celebrated ROAST BEEF, pork and veal, and mutton every Saturday.

Best cattle from Coliblanco and San Carlos.

Make a visit and you will be pleased at the good service and cleanliness.

Order direct or by phone No. 321.

S. O. corner of the Market

## Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

MEDICO Y CIRUJANO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA

HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.

Teléfono Núm. 1443

San José, Costa Rica

## Zapatería Española

de JOSE GIRALT

Cartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

## Concurso LA CANDELA

Primer Premio, \$ 1000-00

Segundo ,, ,, 500-00

Tercer ,, ,, 250-00

¿Cuándo se acabará la Candela?

Guárdese estos cupones y espere detalles